

Научно-популярная серия РФФИ

СТАТИСТИЧЕСКОЕ ОПИСАНИЕ монастырей и церквей Арзамаса и его уезда



2021

Министерство науки и высшего образования Российской Федерации
Национальный исследовательский
Нижегородский государственный университет им. Н.И. Лобачевского

*Посвящается 100-летию
со дня рождения А.Д. Сахарова*

Сахаров И.И. [прот. Иоанн Сахаров]

**Статистическое описание
монастырей и церквей города Арзамаса
и его уезда**

При поддержке
«Российского фонда фундаментальных исследований»
(проект № 21-19-40011)

Нижний Новгород
Издательство Нижегородского государственного университета
2021

Издание осуществлено при финансовой поддержке
Российского фонда фундаментальных исследований
(РФФИ), проект № 20-19-40011,
не подлежит продаже



УДК 94(47); 39
ББК 63.3(2)5+63.5я73
С 22

Рецензенты:

В.А. Сомов — доктор исторических наук, доцент, старший научный сотрудник
(Нижегородский государственный историко-архитектурный музей-заповедник);
Д.В. Семикопов — кандидат философских наук, проректор по научной и учебной работе
(Нижегородская духовная семинария)

Сахаров И.И.

С 22 **Статистическое описание монастырей и церквей города Арзамаса и его уезда /**
[прот. Иоанн Сахаров]; вступит. статья, сост., подготовка текста и комментарии
И.В. Кудряшова, С.Н. Пяткина. При поддержке «Российского фонда фундамен-
тальных исследований» (проект № 21-19-40011). – Нижний Новгород: Изд-во ННГУ, 2021.
– 324 с., илл.

ISBN 978-5-91326-657-6

В книге впервые публикуется статистическое описание монастырей и церквей города Арзамаса и, частично, Арзамасского уезда, представленного в 1849 году протоиереем Арзамасской Крестовоздвиженской церкви Иоанном Иосифовичем (Осиповичем) Сахаровым (1789–1867) преосвященному Иакову, архиепископу Нижегородскому и Арзамасскому, и опубликованного А.А. Титовым в 1888 году на страницах «Нижегородских губернских ведомостей». Труд протоиерея Иоанна Сахарова имеет научную значимость не только как ценнейший документ, содержащий официальные епархиальные сведения, но и как первый опыт целостного описания арзамасских храмов. Вступительная статья и подробные комментарии статистического труда Иоанна Сахарова создают необходимый современному читателю контекст, на фоне которого глубже и всесторонне осмысливается значимость вклада священнослужителя в дело собирания сведений и изучения памятников церковных древностей Нижегородского края в 40–50-е годы XIX столетия.

Книга адресована широкому кругу читателей, исследователям, преподавателям, студентам и всем, кто интересуется прошлым родного края, жизнью и культурой своих предков.

УДК 94(47); 39
ББК 63.3(2)5+63.5я73

ISBN 978-5-91326-657-6

© Нижегородский государственный университет им. Н.И. Лобачевского, 2021
© Кудряшов И.В., Пяткин С.Н. вступительная статья, составление, подготовка текста, комментарии и приложение, 2021

Ministry of Science and Higher Education of the Russian Federation
National Research Lobachevsky State University of Nizhni Novgorod

*Dedicated to the 100th anniversary
of the birth of A.D. Sakharov*

Sakharov I.I. [archpriest Ioann Sakharov]

**Statistical description of
monasteries and churches of Arzamas city
and his county**

Supported by the Russian Foundation for Basic Research
(project No. 21-19-40011)

Nizhni Novgorod
Nizhny Novgorod State University Publishing House
2021

The publication was carried out with the financial support of the Russian Foundation for Basic Research (RFBR), project No. 20-19-40011, is not subject to sale



UDC 94(47); 39
LBC 63.3(2)5+63.5я73

Reviewers:

V.A. Somov — Ph.D. in Historical Sciences, Associate Professor, Senior Researcher
(Nizhny Novgorod State Museum of History and Architecture);

D.V. Semikopov — Cand. of Philosophical Sciences,
vice rector for scientific and academic affairs (Nizhny Novgorod Theological Seminary)

Sakharov I.I.

Statistical description of monasteries and churches of Arzamas city and his county
/ [archpriest Ioann Sakharov]; introd. article, comp., preparation of the text and comments
by I.V. Kudryashov, S.N. Pyatkin. Supported by the Russian Foundation for Basic Research
(project No. 21-19-40011). – Nizhni Novgorod: UNN Publishing House, 2021. – 324 pages.,
illustrated.

ISBN 978-5-91326-657-6

The book publishes for the first time a statistical description of monasteries and churches in Arzamas city and, in part, the Arzamas county, presented in 1849 by Archpriest of the Arzamas Church of the Exaltation of the Cross, Ioann Iosifovich (Osipovich) Sakharov (1789–1867) to the Right Reverend Iakov, Archbishop of Nizhni Novgorod and Arzamas, and published by A.A. Titov in 1888 on the pages of "Nizhegorodskie gubernskiye vedomosti". The work of Archpriest Ioann Sakharov has a scientific significance not only as a valuable document containing *official diocesan information*, but also as the first experience of a holistic description of the Arzamas churches. The introductory article and detailed comments on the statistical work of Ioann Sakharov create the context necessary for the modern reader, against the background of which the significance of the contribution of the clergyman to the collection of information and the study of the monuments of church of the Nizhny Novgorod region in the 40-50s of the XIX century is deeper and comprehensively comprehended.

The book is addressed to a wide range of readers, researchers, teachers, students and everyone who is interested in the past of their native land, the life and culture of their ancestors.

UDC 94(47); 39
LBC 63.3(2)5+63.5я73

ISBN 978-5-91326-657-6

© Lobachevsky State University of Nizhni
Novgorod, 2021

© I.V. Kudryashov, S.N. Pyatkin. introd.
article, comp., preparation of the text,
comments and appendix, 2021

СОДЕРЖАНИЕ

<i>Кудряшов И.В., Пяткин С.Н.</i> Наследие протоиерея Иоанна Сахарова..	5
<i>Титов А.А.</i> Статистическое описание церквей города Арзамаса, составленное в 1849 году протоиереем И. Сахаровым.....	19
<i>прот. Иоанн Сахаров.</i> Статистическое описание монастырей и церквей города арзамаса и его уезда	20

Город Арзамас

Общее обозрение	20
Обозрение частное	26
Воскресенский собор	26
Алексеевская общинская церковь	30
Благовещенская церковь	31
Богословская церковь	33
Введенская церковь	35
Владимирская церковь	38
Духовская церковь	42
Ильинская церковь	45
Крестовоздвиженская церковь	48
Софийская церковь	52
Спасская (нерукотворного образа) церковь	55
Троицкая церковь	57
Христорождественская церковь	59
Кладбищенские церкви	61
а) Всехсвятская	61
б) Тихвинская	62
Александровская церковь при тюремном замке	63
Описание арзамасских монастырей	64
1. Спасский мужской монастырь	64
2. Николаевский девичий монастырь	69
3. Высокогорская пустынь	72
4. Алексеевская община	78

Арзамасский уезд
Описание сельских церквей Арзамасского уезда по алфавиту

А.

Абрамово.....	91
Анненково.....	94
Арать	69
Архангельское.....	97

Б.

Бестужево.....	100
Бритовка.....	101

В.

Вадоватово	103
Васильев Враг.....	105
Великий Враг.....	106
Веригино.....	108
Верхние Печерки	109
Вечкусево	110
Выездная слобода.....	112

<i>Комментарии</i>	120
--------------------------	-----

<i>Указатель имен</i>	284
-----------------------------	-----

Приложения

1. Перечень крестных ходов, бывших в г. Арзамасе в конце 40-х годов XIX века	295
2. Духовенство г. Арзамаса, отмеченное епархиальными наградами.....	299
3. Особые благодетели храмов г. Арзамаса	300
4. Численность прихожан, духовенства и монашествующих в г. Арзамасе	309
5. Число церквей и белого духовенства в г. Арзамасе.....	311
6. Слово на праздник Вознесения Господня	314
7. Слово при открытии в Арзамасе женского училища.....	320